

An die Sektionsmitglieder des SIA Zentralschweiz

Luzern, im Juni 2024

Aktuelle Vereinsaktivitäten des SIA Zentralschweiz

Sehr geehrte Damen und Herren

Bereits ein halbes Jahr ist seit der letzten Generalversammlung vergangen. Zwischenzeitlich haben sich viele Ereignisse in unserer Sektion wie auch im SIA Schweiz ergeben. So haben zum Beispiel die Delegierten Ende April in Fribourg Susanne Zenker zur ersten Präsidentin in der beinahe 190-jährigen Vereinsgeschichte gewählt. Sie tritt ihr Amt per 1. Juli 2024 an. Den beiden Co-Präsidenten ad interim, Urs Rieder und Alain Oulevey verdanken wir herzlich ihr grossartiges Engagement in der nicht ganz einfachen Phase nach dem Rücktritt von Peter Dransfeld. Mit der neu gewählten Präsidentin blickt der SIA in eine starke Zukunft. Wir wünschen Susanne Zenker einen erfolgreichen Start und freuen uns auf die ersten Begegnungen.

Gerne möchte Sie der Vorstand in diesem Schreiben mit aktuellen Informationen aus unserer Sektion bedienen:

Generalversammlung

Das Protokoll der letzten Generalversammlung, die am 2. November 2023 im Hotel Schweizerhof stattfand, ist auf der Homepage verfügbar: https://zentralschweiz.sia.ch/ > sektion > generalversammlung Sofern Sie ein gedrucktes Exemplar wünschen, kontaktieren Sie bitte unsere Geschäftsstelle.

Die nächste Generalversammlung ist bereits in Planung. Diese wird am Donnerstag, 7. November 2024 im Kirchensaal MaiHof in Luzern in stattfinden. Wie jedes Jahr erwartet Sie um 16.16 Uhr ein interessantes, der GV vorgelagertes Rahmenprogramm. Wir versprechen uns spannende Inhalte und Diskussionen.

Revision der Statuten

Wie an der letzten Generalversammlung angekündigt, hat der Vorstand im Nachgang zur GV eine Revision der Statuten geprüft und erachtet folgende Zielsetzungen als sinnvoll:

- 1. Verschlankung und Vereinfachung der Vereinsstruktur
- 2. Angleichung der Vereinsstatuten und -struktur an die weiteren SIA-Sektionen
- 3. Erhöhung der Flexibilität und Wandelbarkeit; Abbau von Einschränkungen bezüglich Grösse und Struktur des Vorstandes, sowie eine Beschränkung der Amtszeiten.
- 4. Genderneutraler Duktus

Eine intensive Phase der Überarbeitung hat stattgefunden. Der Entwurf der Statutenänderung wurde bereits mit den Delegierten unserer Sektion diskutiert und durch den Rechtsdienst der SIA Geschäftsstelle geprüft. Die Statutenänderung wird zur Beschlussfassung an der nächsten Generalversammlung traktandiert. Sie erhalten mit der Einladung die vollständigen Unterlagen.

Mit der Statutenänderung soll die Möglichkeit geschaffen werden, den Vorstand personell zu verstärken. So möchten wir das wichtige Thema rund um Energie, Klima & Ressourcen stärker besetzen. Auch die Vertretung der Fachgebiete Raumplanung, Umwelt und Technik ist erwünscht.

Geschäftsstelle

Andreas Steiger hat über sehr viele Jahre die Geschäftsstelle in den Diensten unserer SIA-Sektion geführt. Der Vorstand konnte sich stets auf getreue und reibungslose Unterstützung verlassen. Im Zuge der Vorbereitung von Andreas Steigers Ruhestand, hat der Vorstand eine Nachfolgelösung zur Weiterführung der Geschäftsstelle ausgeschrieben. Wir freuen uns Ihnen mitteilen zu können, dass mit 'shareau office management' eine bestens geeignete Nachfolge gefunden wurde. Wir möchten uns bei Andreas Steiger und seinem Team für die langjährige und sorgfältige Führung der Geschäftsstelle herzlich bedanken. Das Mandat wird per 1. Juli 2024 an die neue Geschäftsstelle unter der Leitung von Kim Gunkel übertragen.

SIA Sektion Zentralschweiz c/o shareau office management Grundstrasse 12, 6343 Rotkreuz info@zentralschweiz.sia.ch 041 541 03 20

Veranstaltungen

Zu Beginn des Jahres haben wir erstmals die Jahresagenda der Veranstaltungen per Mail versandt und auf der Homepage https://zentralschweiz.sia.ch/aktuell publiziert. Es handelt sich um ein abwechslungsreiches Setting, welches für alle unsere Mitglieder spannende Anlässe und gute Netzwerkkontakte verspricht. Wir konnten bereits einige interessante Veranstaltungen durchführen, weitere sind in Vorbereitung. Ein erster Höhepunkt war sicherlich die mit dem BSA Zentralschweiz gemeinsam durchgeführte Präsentation mit Podiumsdiskussion zur Wettbewerbsüberarbeitung «neues Luzerner Theater». Über die kommenden Veranstaltungen werden wir Sie rechtzeitig per Mailversand informieren und freuen uns über Ihre aktive Teilnahme. Merken Sie sich in der Agenda schon mal folgende Baustellenrundgänge vor, welche nicht nur in ingenieurbautechnischer Sicht vielversprechend sind:

SIA 16.16 am 28. August Baustellenrundgang Eichhof West Kriens: gemeinsam durchgeführt mit suisse.ing

SIA 17.17 am 5. September Baustellenrundgang Pilatus Arena Kriens: Aufrichte Hallendach, gemeinsam durch-

geführt mit der Bauingenieurfachgruppe BFG

Energie, Klima & Ressourcen

Die Planungsbranche spielt eine Schlüsselrolle bei der durch den Klimawandel erforderlichen Transformation des Gebäude- und Infrastrukturparks. Während an der Geschäftsstelle des SIA Schweiz intensiv am SIA-Aktionsplan Klima, Energie und Ressourcen gearbeitet wird, sind wir Planerinnen und Planer aufgefordert schon heute die Wende einzuleiten und Verantwortung zu übernehmen.

Der Abriss intakter Bauwerke ist leider noch immer Tatsache. Dabei lässt sich mit dem Erhalt der Primärstruktur – je nach Gebäudetyp – schon ein Viertel der CO₂-Emissionen der Erstellung eines Ersatzneubaus einsparen. Sehr

oft liessen sich noch mehr Emissionen vermeiden durch das Weiterverwenden von Teilen der Sekundär- oder Tertiärstruktur. Das Wissen und Bewusstsein zum kreislauffähigen Bauen ist in den letzten Generationen abhandengekommen und muss bei allen am Bau Beteiligten wieder verinnerlicht zur Selbstverständlichkeit werden.

Unser Vorstand ist gewillt, in unserer Sektion die Aktivitäten im Bereich Energie, Klima und Ressourcen deutlich auszuweiten. Entsprechende Vorbereitungen sind im Gange. Dabei geht es uns um mehr, als nur um die Sensibilisierung unserer Berufskolleginnen und -kollegen. Ziel ist es, Entscheidungsträger: innen bei Bauherrschaften, Entwicklern, sowie in Politik und Verwaltung die Dringlichkeit des Umdenkens hervorzuheben und unterstützend zu wirken. Weiter wie bisher ist keine Option – entschlossenes Handeln für einen nachhaltig gestalteten Lebensraum ist jetzt notwendig!

Vernehmlassungen

Der Vorstand engagiert sich aktuell bei zwei grösseren Vernehmlassungen. Der SIA Zentralschweiz ist weiterhin involviert bei der kantonalen Vernehmlassung zum «Bauen ausserhalb Bauzone» im Kanton Luzern. Nach einem ersten Round-Table geht es in einem nächsten Schritt darum, die Themen zu definieren, zu welchen verbindliche Gestaltungsvorgaben ausgearbeitet werden sollen. Wir setzen uns für eine fachlich kompetente Begleitung und Beurteilung von Bauvorhaben in diesen sensiblen Gebieten ein, um die Baukultur im Kanton Luzern zu stärken.

Eine weitere Vernehmlassung, respektive Stellungnahme wird zur Testplanung der A2-Autobahnüberdeckung im Gebiet Luzern Süd in Zusammenarbeit mit dem BSA erarbeitet. Das Potenzial und die regionale Tragweite dieses Projektes erachten wir als so bedeutend, dass wir uns als Planerverbände damit auseinandersetzen müssen. Dazu wurde eine Arbeitsgruppe ins Leben gerufen, die sich an einer Startsitzung am extra dafür aufgebauten Modell von Luzern Süd auf ein schrittweises Vorgehen einigen konnte. Wir haben uns als Ziel gesetzt, dass wir uns zur nun auf die Testplanung folgende Synthese im Laufe der kommenden Monate äussern werden.

Nun wünschen wir Ihnen eine schöne Sommerferienzeit und freuen uns auf Ihre aktive Teilnahme an unseren kommenden Veranstaltungen.

Im Namen des SIA-Vorstandes

Patrick Ernst
Präsident SIA Zentralschweiz